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我的求索之路
○吴良镛（教）

已走过百岁人生的我，1922年出生于

古都金陵。

一个人的一生不能不思考到底想要做

什么，立志是人一生不断前进的动力。而

志向往往并非一蹴而就，是伴随成长的经

历、所见所闻所想一步步确立下来的。之

所以选择建筑事业作为一生的追求方向，

与我青少年时的成长经历密切相关。

我出生于国家内忧外患之际，祖国大

地战火连连，苦难深重。1937年南京沦

陷，我随家兄流亡重庆，于合川继续中学

学业。记得1940年高考结束的那天下午，

合川遭遇日军空袭，大火一直燃烧至翌日

清晨，因降雨始息。战乱苦痛的经历激发

了我重建家园的热望，最终选择进入重庆

中央大学建筑系学习。

以建筑为专业，这是一个开始。随着

自己的成长，我对建筑事业发展的需求认

识不断加深，学习兴趣也日益浓厚。

抗日战争期间，迁驻重庆沙坪坝的中

央大学，一切都很简陋。当时建筑系的系

馆是用毛竹捆绑的，瓦顶，篱笆墙。尽管

如此，每个学生都有一块大图板，一张桌

子，一只高脚绘图凳。窗外俯视嘉陵江，

冬季江水清碧，春来垂柳成荫。系馆门口

长了些灌木，每逢初夏，栀子花开，香气

袭人……在那里，我度过两年半的时光。

往事如烟，许多事回忆起来已若隔世，但

有一件事至今未能忘怀。

一年暑假，系馆屋顶被暴风雨掀走，

整修屋顶的工人原本歌声不断，但后来一

位工人误触到高压线，不幸身亡，屋顶上

顿时沉寂。

当时，我正读到杜甫的《茅屋为秋风

所破歌》：“安得广厦千万间，大庇天下

寒士俱欢颜，风雨不动安如山”，感到分

外凄戚。房屋、歌声、建筑工人，常常在

心中串在一起，加深了我对建筑专业的情

感，启迪了我的“人居”之梦。或许这就

是懵懵懂懂的逐梦人生的开始。

1945年，参加了抗日远征军的我又回

到重庆。当时意愿很单纯，就是要回去读

书。在1943年大学三年级的时候，我感觉

开始对建筑学开窍，写了《释“阙”》一

文，登载在班里办的《建筑》杂志上。回

到重庆后，老学长卢绳找我，说梁思成先

生希望我去见他。原来是梁思成和林徽

因两位先生看到了《释“阙”》，想找

我谈谈。

梁先生学术视野开阔，走在时代的前

面。这时期，梁先生已经开始考虑抗战胜

利后的重建工作了。我到的时候，梁先生

正在读沙里宁的《城市：它的发展、衰败

与未来》。他询问了中央大学的教学情

况，又问我是不是对中国建筑有兴趣。我
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吴良镛（左7）、胡允敬（左2）、汪坦（左

5）与同学讨论工程设计

随感而发，说到过西南之后有所转变，战

争破坏太厉害，想改为研究城市规划。

原以为梁先生只是谈谈话，没想到他

明确让我留下来，当天中午就让我在那儿

吃饭。后来我每天都去，工作了两个多

月。当时，做的事情是为梁先生的《图像

中国建筑史》进行完善。

后来，梁先生邀我去聚兴村看他。梁

先生说他已获批在清华大学新办一个建筑

系，梁先生希望我去当助教。我本来也模

模糊糊地想走学术道路，这令我喜出望

外，立即答应了，从此开始了在清华大学

70多年的教学生涯。

在清华任教期间，梁先生推荐我去美

国匡溪艺术学院学习建筑与城市规划，这

是建筑师沙里宁创办的。

沙师的教导重在启发。他热爱东方艺

术，说这是一个宝库，提醒我注意，不要

失去东方的文化精神。匡溪的规定，学生

毕业前，要举行个展。当地的报纸将我的

展品作了报道，并列出沙师的评语：“在

他的工作中，灌注了一种称之为中国现代

性的精神。这种精神不仅来自一般的人类

文化发展，而且来自中国实际生活的发

展，一种新与旧的结合，基于中国自身的

坚定不移的精神。”

当时，我仅仅将其理解为一般的赞勉

之辞，未加多想。在半个多世纪后的今

天，重温旧事，回顾几十年来的道路，

不就是在中与西、古与今矛盾中徘徊前

进？！而什么是中国现代性的精神，如何

能从中国实际的发展中发现、探索这种精

神，时至今日，仍然是需要认真思考并严

肃探讨的。

阔别祖国两年，收到一封林徽因口

授、罗哲文代笔的信。大意是国内形势很

好、百废待兴，赶紧回来参加祖国建设的

工作。在梁林两位先生的召唤下，我克服

重重困难，回到祖国，从此开始一生为中

国城乡建设奋斗的历程。

一个人的一生不知要走过多少“十字

路口”，一个弯转错了就很难回到过去，

因此道路的选择至关重要。

回顾过往，有几次重要的“十字路

口”。现在想来，如果当时留在美国，

便没有此后几十年在中国建设领域的耕耘

和收获。类似的情况一个人一生不知要经

历多少次。自我审视之所以没有“转错”

大方向，还是与早年“立志”相关。我很

早便立志在建筑与城市的学术领域做一些

事，在不同时期，根据现实条件，做出相

应的选择。

怀着心花怒放的心情，我积极投入到

新的工作之中，参与了长安街规划设计、

天安门广场扩建规划设计、毛主席纪念堂

规划设计等重大项目。

除了首都北京的规划建设，保定城市

规划是我想特别讲一讲的。

保定自古即是“畿辅通衢之地”，在

历史和地理上具有重要地位。开展规划工

作时，保定旧城保存尚完整，也很繁荣，
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是居民的主要集中地。规划工作的任务之

一是把旧城与跨过铁路即将发展的新区联

结为一个整体。

我们对保定旧城保护、新区发展开展

了全面规划，对道路、绿地等也进行了深

入设计。规划方案不断调整，开始新区的

道路网是斜向的，后来尊重当地的意见改

为正南正北，最终形成了一个比较深入而

实际的规划方案：东西城有机联结，有广

场、有新中心、有绿带，空间有序、疏密

有致，并且对旧城的大慈阁、南大街、直隶

总督署、一亩泉等处的保护也非常关注。

在数十年的学术人生中，除北京外，我

参与了不少地方的规划。但一个中等城市的

规划得以较完整付诸实践的，唯有保定。

改革开放的洪流重新焕发了学术界的

热情。中国科学院院士（当时叫学部委

员）制度恢复后，我选上了学部委员。这

使我有一种强大的学术使命感，获得了

“建筑学要走向科学”的感悟。

创建建筑与城市研究所，出版《广义

建筑学》，完成菊儿胡同41号院工程，提

出“人居环境科学”，主持撰写国际建协

《北京宪章》，我主要的学术成果基本是

在20世纪80年代初到90年代末之间的近20

年间完成的，很值得怀念。

我为数有限的建筑创作实践多与文化

遗产有关，菊儿胡同41号院工程比较有代

表性。如何与环境保持一致？原则是“积

极保护、整体创造”。

当时，41号院住了44户人家，但只有

一个水龙头和街道公厕，人均住房面积只

有5平方米左右，改建需求紧迫。

41号院的设计工作从1987年持续到

1991年，十分用功。四合院的层数进行了

突破，设计了2层、3层的四合院，在保证

每一层都有合理日照的前提下，追求达到

最高密度。楼房的四角安置楼梯，楼梯下

方做开敞布局，使院落间能够形成通风。

院子里原有的两棵古树也保留了，周边建

筑都围绕这两棵古树布局。此外，在考虑

多方面限制条件的基础上，在有限的用地

面积上安置了最多的住户，而且每家都有

自己的厨房与厕所。菊儿胡同经改造最

终建成后，造价控制在每平方米500元以

内，我至今还保存着单据。

第一期工程完工后，获得多方面好

评，许多人认为菊儿胡同是“古都新

貌”，旋即着手第二期改造工程。

1993年，菊儿胡同新四合院工程被授

予“世界人居奖”，被认为“开创了在

北京城中心进行城市更新的一种新的途

径”。这是近代以来中国建筑作品首次在

国际上获取的最高荣誉。此后，我又陆续

主持曲阜孔子研究院、北京中央美术学

院、南京江宁织造博物馆等的设计。

建筑当随时代，我们可以从多种途径

发挥创造。作为一位中国建筑师，我深

信，中国拥有深厚的建筑、风景园林和城

市的文化传统，以及丰富的东方哲学思维

与美学精神。如何运用现代设计理念和技

菊儿胡同新四合院工程被授予“世界人居奖”
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术条件，吸取多元文化内涵，探索新的形

式，创造优美的生活环境，这可能是避免

世界文化趋同、促成当今城乡环境丰富多

彩的途径之一。

时代需要“大科学”，也在孕育“大

艺术”。2012年，因对人居环境科学的贡

献，我荣获2011年度国家最高科学技术

奖。人居环境科学是随着改革开放，随着

政治、经济、社会发展应运而生的，涉及

诸多学术领域，“人居之道”是科学、人

文、艺术的融汇。

未来充满无限的生机和激情。作为一

个建筑学人，毕生秉持“匠人营国”的精

神，致力于“谋万家居”的事业，这是我

的“求索之路”，也是矢志不移的“中国

人居梦”。拙匠迈年，豪情未已，我对

“明日之人居”充满期待！

（转自《人民日报》，2025年2月18日）

守望情牵
——洛杉矶火灾中的浦薛凤后代

○高艳华

一、洛城重创

近期，洛杉矶大火揪着全球人的心。

起初报道，大火烧毁面积相当于两万个足

球场。随着时间推移，狂风肆虐，火势愈

发凶猛，且仍未得到有效控制，截至笔者

撰写此文的今天（1月20日），过火面积

占洛杉矶总面积的13.6%。众多好莱坞明

星和富商的财产遭受重创。这场大火堪称

美国建国以来最严重的灾难之一。

在受灾者中，有一位年逾九旬的美籍

华人浦丽琳，笔名心笛女士，尤其令我牵

挂。她虽非富商，精神世界却十分富足。

大火中，除了房屋、家具、汽车等，丽琳

父母的遗物、几代家藏珍贵的名家书信、

字画、书籍都被付之一炬。更令人痛心的

是，其父记录漂泊一生的日记，也未能幸

免。浦家的损失无法用金钱衡量。

浦丽琳住宅十年前我去过，占地八

分，含地下室共四层，楼内房屋数间，

各层设计相互连通。束之高阁的数十盏酒

杯、两架钢琴，还有随处可见的书籍，都

见证着昔日浦家鸿儒满座、亲人欢聚的盛

景。院子里有车库、泳池，几棵果树为院

落增添了生机，过去丽琳常摘下果实送给

朋友。白马诗社元老黄伯飞在2005年曾写

诗称赞：“四月红柑树上熟，人间福地

在加州。更有提筐人来赠，丽园佳果异

凡俦。”

一周前，丽琳给我来信说：“艳华，

我家房子烧了，女儿女婿把我救了出来，

浦丽琳、浦大祥姐弟参观清华大学校史馆


